

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

Convicciones son triunfos

Cada día acentúanse los síntomas del despertar del proletariado español. El movimiento iniciado hace varios años, y que falsos profetas calificaron como producto del entusiasmo irreflexivo de una clase sedienta de justicia, lejos de decaer aumenta, y la antes insignificante minoría obrera que buscaba en el seno de las organizaciones aquellas mejoras que habían de llevarla á su completa emancipación, háse convertido, merced á la propaganda incesante y la lucha por las ideas, en legión formidable que en día no lejano, cuando la luz acabe de disipar las tinieblas que hasta aquí la han envuelto, arrollará cuanto se oponga á su paso y desterrará para siempre un régimen social que es cada vez más absurdo é incomprensible.

Semilla que se arroja en terreno bien preparado, fructifica; y nadie negará que la clase obrera española, aleccionada por terribles desengaños, explotada por un capitalismo sin conciencia, ineducada y analfabeta, porque así convenia á los que en esta falta de instrucción velan el más firme puntal de sus privilegios, era campo abonado para que en él arraigara y fructificara el principio de la justicia y la igualdad social.

El número de las Sociedades de resistencia en progresión ascendente; la creación de esos grandes núcleos de trabajadores que se agrupan en Federaciones de oficios y en Federaciones nacionales é internacionales; los numerosos mitines que se celebran y el constante batallar de la Prensa obrera, cada vez más leida y cada vez más temible y revolucionaria porque enseña á la clase que representa á velar por sus intereses y á defender sus derechos, muestran bien á las claras que el movimiento actual y el que se viene observando de algunos años á esta parte no es el resultado de una efervescencia pasajera, sino el efecto natural de causas que han venido labrando un estado de cosas imposible de subsistir por más tiempo.

Obsérvase un fenómeno en el movimiento de la clase obrera, y es que al despertar, al resurgir poderosa á la vi-

da de las ideas, encuéntrase económicamente en condiciones mil veces peores que antes de lanzar el primer grito de protesta. Hemos oído en varias ocasiones á compañeros que se quejaban de la insuficiencia de los actuales salarios, aún siendo más elevados que los anteriores para hacer frente á las necesidades de la vida, y hemos oído también asegurar que, lejos de mejorar, empeoramos.

Natural es que así suceda. Al combatir el médico una enfermedad, energicamente, sin paliativos, nótese que el enfermo empeora, que el mal se exagera hasta poner en peligro la vida del paciente; pero luego viene la reacción, la ciencia ayuda á la naturaleza y el enfermo se salva, porque el mal ha sido atacado y vencido sin pararse ni detenerse en aquel inevitable recrudecimiento de los primeros días.

Lo propio ocurre con la cuestión social. Lleva el régimen individualista siglos y siglos de dominio; sufre la clase obrera en todo ese período de tiempo la enfermedad de la explotación, enfermedad que se hace crónica á fuerza de quererla curar con paliativos, y hoy que ha encontrado la medicina, hoy que ha aplicado valientemente el cauterio sobre la llaga, se estremecen algunos de vez en cuando y piensan que han empeorado, que tarda mucho la curación; pero no tienen en cuenta que el mal ha arraigado tan hondo, que ha llegado á ser de tal manera crónico, que constituye un régimen social, y un régimen social no se transforma en cuatro días, como piensan ciertos ilusos.

Hay que trabajar, y trabajar sin descanso; hay que tener fé y constancia; tal vez nos veamos obligados á dejar (y ya los hemos dejado) jirones de nuestra carne en las zarzas del camino; llegaremos á la exacerbación del mal, á lo irresistible, al sufrimiento máximo, al delirio, y entonces reaccionaremos, entonces entraremos francamente en la convalecencia y de ésta á la total curación hay sólo un paso.

¿Qué ha de llevarnos á tocar este resultado? Las convicciones, el amor á la organización, la unión con los compa-

ñeros y el no fiar á otros lo que todos tenemos obligación de hacer.

Convicciones son triunfos.

E. ORTEGA

(De *La Voz del Pueblo*, de Santander).

Notas sueltas

Sólo por curiosidad (cosa que no descuidó de hacer constar), interrogó *La Última Hora* á nuestro compañero Roca acerca de la coalición que hay ya quienes dan por hecha, de socialistas y republicanos.

El periódico del señor Tous bien pudiera haberse ahorrado la salvedad sin temor á que eso le acarreará ningún perjuicio por cuanto es público y notorio que cuando él se digna ocuparse de nuestro Partido no es porque le considere acreedor de tal homenaje, sino porque eso le sirvo para llenar algunas cuartillas.

Demasiado sabemos todos que para el colega nocturno sólo tiene importancia, aquel que tiene dinero.

Y que con tal de agradar á éstos, es capaz de hacerles más zalemas que el moro de las babuchas.

Porque para él, la cuestión son cuartos.

Por lo demás, esos chicos de la Prensa acusan una ignorancia rayana en lo ridículo, cuando tratan del Partido Socialista.

Porque si así no fuera, sabrían sin necesidad de preguntarlo, que mal puede estar hecha la proyectada coalición, cuando aun el Partido no ha fallado el pleito.

Y que hasta el 26 del corriente no fine el plazo señalado por el Comité Nacional para que las Agrupaciones puedan emitir su voto.

Y otra porción de cosas que tiene obligación de saber aquel que quiera meter baza en el asunto.

Porque han sido publicadas en EL OBRERO.

El obispo de Santander ha publicado una *soflama* electoral en el «Boletín Eclesiástico» de aquella ciudad, dando el *sùs* á los buenos católicos para que en las próximas elecciones tomen con empeño el ejercicio del sufragio.

Todo esto está bien; pero es el caso que el berrendo, digo, reverendo *pater* afirma con la mayor frescura que los electores de su comunión, no apelan para sacar triunfantes á sus candidatos, á las trapacerías y desvergüenzas que son el tema obligado de todos los partidos burgueses en semejantes casos.

Y francamente, eso es faltar ya á la reunión.

Porque aunque los españoles pequeños de falta de memoria aun no hemos olvidado que en Bilbao en las últimas elecciones legislativas, los católicos batieron el *record* de la sinvergüencería para lograr sacar á flote el acta de su compinche Urquijo.

Como que lo mismo apelaron á la compra de votos, que á convertir el confesionario en banderín electoral, llegando hasta el extremo de meterse ciertas damas de campanillas á mufidoras electorales aprovechando su influencia en las instituciones *benéficas* para lograr obtenerá cambio de una degradante limosna, votos para su protegido.

Eso sin contar los chanchullos de cajón que, por sabidos, se callan.

Y que fueron el acabóse.

* * *

Según leemos en una curiosa estadística, capitales de provincia hay en España en las cuales no existe ni un mal patrono sombrero.

Entendámonos: no existe ningún fabricante de sombreros para los efectos de pagar la contribución industrial correspondiente; que lo que es para venderles cubre calabazas ¡vaya si los hay!

Y lo que pasa en el ramo de sombrería, sucede en una porción de industrias de las cuales es imposible prescindir por ser de primera necesidad en las poblaciones, si bien no figuran en el reparto de la contribución.

Lo cual demuestra que existen una *cartera de industriales* que para *niños de Ecija* no tendrían precio, porque lo mismo saben robar al Estado, que *arramblar* con el casi total producto que le proporcionan los obreros que caen bajo sus uñas.

Sin perjuicio de pasar por unos perfectos caballeros y de que cuando los periódicos hablan de ellos no lo hagan sin antes poner por delante aquello de el *inteligente y honrado fabricante D. Fulano de Tal*.

Porque aquí, sabido es, que sólo los *vivos* son honrados.

* * *

El Ayuntamiento celebró sesión secreta para tratar de ciertas cuentas presentadas por industriales, que realizaron trabajos para los pasados festejos.

¡Malorum! Cuando el río suena, agua lleva y cuando nuestros municipales tratan de *monises* á espaldas del público, algo debe haber que huele á podrido y que necesita desinfectar.

¡A ver! que se sepa.

* * *

De tal modo vá agriándose la disputa entre republicanos unitarios y federales, que mucho tememos que antes de la próxima lucha electoral, se tiren los trastos á la cabeza, rompiéndose así la coalición republicana número mil y tantos.

Cierto que unos y otros continuarán lanzando al viento la tan sosa cantinela de que los socialistas somos causa de que la República no triunfe, pero ¡que le vamos á hacer!

Tan acostumbrados estamos á oír el mismo sonsonete, que ya no nos causa efecto.

Y mucho menos cuando sus discordias nos dán la razón.

—

Leemos en una *Rápida* de *La Unión Republicana* que «los socialistas, cambiando de táctica, prefieren *ahora* intervenir en las luchas políticas, á condenarse, como antes al aislamiento».

Y como el Partido Socialista siempre ha considerado el Poder político como poderosa palanca con que el proletariado ha de destruir los obstáculos que á la transformación de la propiedad se oponen, mal puede ser de *ahora* su intervención en las luchas políticas, cuando es una condición precisa de nuestro Programa.

Al cual hemos prestado acatamiento yendo á la lucha en cuantas elecciones legislativas se han celebrado y en todas aquellas otras que hemos considerado posible un triunfo material ó simplemente moral.

Ya ve pues el colega que nuestra táctica no es de *ahora* sino de *siempre*.

Por más que haya *Concelejas* que no lo hayan notado.

* * *

Nos ha llamado la atención el silencio que ha guardado la prensa local con un incidente ocurrido en Establiments.

El día 1.º del corriente se suicidó un jovencito colgándose en un árbol. Ignoramos las causas que le indujeron á recurrir á tal extremo.

Como también ignoramos el porqué las citadas prensas no han dedicado parte de sus columnas á un hecho que es bastante conocido.

El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y á sus intereses y á los de su clase una traición.

LAS CONFERENCIAS EN EL CENTRO DE SOCIEDADES OBRERAS

(CONTINUACIÓN)

Esto es lo que debemos procurar pues sin pérdida de tiempo.

Los obreros, como dice el señor Azcárate, pueden y deben hacer no poco en este respecto; primero, redimiéndose del vicio, uno de los aspectos del problema social, mediante la regeneración moral y la práctica de la virtud, que no es privilegio de ninguna clase determinada; segundo, tomando como descanso y distracción, después del trabajo material, el espiritual, que produce como frutos la educación y la instrucción; y tercero, utilizando, mediante el ahorro y la economía, las ventajas que el desarrollo creciente de las instituciones de crédito y de previsión les proporcionan, para mejorar su situación. Librémonos de cometer la injusticia de atribuir la triste situación del proletariado en primer término á sus vicios; pero conviene no menos, huir de la tendencia á convertir en circunstancias eximentes las que sólo son atenuantes, al estimar la responsabilidad por aquellos, porque eso, quita fuerzas para luchar con la contrariedad y facilita las transacciones con la conciencia. Pretender que los obreros pueden ahorrando, economizando y siendo morigerados, cambiar su situación y poco menos que resolver el *problema social*, es manifiestamente absurdo; desconocer que pueden hacer mucho, es olvidar ó ignorar que el género humano es uno y que el estado morbo de un ser, se manifiesta por lo general en todo su organismo.

Más no son los individuos consagrados á la producción los únicos que pueden y deben procurar el reinado del desinterés, de la más pura moralidad en esta esfera; es necesario que ellos y todos nos valgamos para conseguirlo, del ejemplo más que del precepto; porque, si perdonais lo vulgar del adagio, á todos, liberales y conservadores, individualistas y socialistas, católicos y no católicos, se nos puede aplicar más ó menos aquello de: «una cosa es predicar y otra dar trigo». Así pues, propaguemos, como ha dicho un escritor, el sentimiento del honor practicando el deber, el espíritu, de independencia practicando la templanza y el trabajo, la armonía social, practicando el amor del prójimo y la tolerancia; esta es la propaganda más eficaz y más segura en sus efectos. No os quepa duda, para ganarse la buena voluntad de los hombres, vale mucho defender la justicia que les asiste y darles pruebas de amor y de interés.

Ahora bien: cuando la clase obrera en general haya llegado á su total y completo perfeccionamiento, ¿de que medios podrá y deberá valerse para conseguir

se la atiende y se le conceda por las demás clases el predominio y la preponderancia que justamente sobre las mismas haya alcanzado y que sin duda han de traslucirse en la gobernación del Estado y el espíritu de las legislaciones?

A mi se me ocurren tan sólo dos; la *revolución* y la *evolución*. Entre ellas, no cabe dudar, que por muchas consideraciones tiene preferencia la segunda.

Os engañara á vosotros y me engañara á mi mismo si os dijera lo contrario.

Efectivamente; una *revolución* no es obra de momento, requiere y representa una preparación larga y no menos lenta y que es las más de las veces efecto de la desmoralización de los pueblos y del rebajamiento de los sentimientos morales.

¿Créis por ventura, que estais hoy en condiciones para obtener revolucionariamente todo lo que deseais y necesitais? ¿sabeis acaso cuanto tiempo tardaríais para poder imponeros por la fuerza? Y aún en este caso, ¿estáis seguros del éxito de vuestra atrevida empresa?

Todo esto no lo sabeis vosotros, no podeis saberlo como no puede tampoco saberlo nadie.

Pues bien: en vez de vivir entregados al azar, sin saber qué resultado obtendríais de vuestra imposición violenta, para obrar la cual tendrían que pasar sin duda muchos años, ¿no vale más, repito, aprovechar todo este precioso tiempo mejorando vuestra situación por los medios evolutivos? Indudablemente; sí.

Todos los pasos que deis apoyados en la *evolución*, son pasos que dais en firme y nunca os vereis por tanto obligados á retroceder.

(Concluirá).

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagais caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.

En el Ayuntamiento

Sesión del día 4

Ocupó la presidencia el señor Alcalde, se abrió la sesión con escaso número de concejales y poca concurrencia en el público, los primeros no es extraño porque la mayoría de monárquicos van de verano y los otros por lo defectuosa que es la hora en que se celebran las sesiones.

Se procedió al despacho ordinario y se aprobaron algunas cuentas y varios per-

misos de obras y traspasos de sepulturas y entre si tienen que ser pares ó no nes el número de concejales que han de formar Comisión dictaminadora de un programa de festejos para el año próximo se encarna una discusión que duró una hora, por fin vinieron á un acuerdo y el público respiró de alegría.

Lo más saliente de los acuerdos fué que en virtud del nuevo plan de enseñanza han quedado suprimidos los estudios mercantiles agregados al Instituto y el Ayuntamiento acordó dirigirse á los representantes de Mallorca en las Cortes, para que se interesen y trabajen para que el ministro de enseñanza nos perdone de la pena de quitarnos la antedicha enseñanza.

Se trató de la escuela modelo que tanto ha dado estos días que discutir á toda la prensa de esta localidad, el señor Martorell expuso su criterio sobre hasta donde debe llegar al alcance de una escuela modelo.

El señor Alcalde emite su opinión sobre la escuela y dice que su parecer es antes que gastar mucho dinero en un edificio para la escuela modelo, el opinaba que el Ayuntamiento debia comprar solares en todos los suburbios y después construir escuelas en buenas condiciones higiénicas.

El compañero Roca manifiesta su opinión respecto á la escuela modelo y dice que está conforme con lo expuesto por el Alcalde sobre la compra de los solares para escuelas municipales, pero que su opinión es que se haga este año la Escuela Modelo, pero que esta no tiene que ser un monumento artístico, ni de gastar en arquitectura mucho dinero, la escuela debe ser grande y espaciosa, con todos los adelantos científicos tratando de construcción y que debe formar cuatro departamentos que vendrán á ser cuatro escuelas, dos para párvulos una de niños y otra de niñas y las otras dos una de primera y la otra de segunda enseñanza en las cuatro partes laterales un portal de entrada y un espacioso jardín en el centro, esto es mi opinión respecto á lo que debe ser la escuela modelo.

Se nombró una Comisión para estudiar las condiciones higiénicas que debe tener la escuela modelo.

El compañero Roca dice al señor Alcalde que los vecinos del caserío del Molinar de Levante se ven molestados por los focos de infección, que existen en algunos puntos de la orilla del mar y le suplica que mande se haga la limpieza como los años anteriores, el señor Alcalde le dice que será atendido.

Dice que ya que esta en el uso de la palabra, recordarán los señores concejales que hace unas cuantas sesiones, que hizo presente que á los vecinos del extra-radio que habitan en La Vileta, Son Serra, Son Rapiña y los demás suburbios cercanos, la empresa de consumo había impuesto una contribución á

las familias jornaleras con la cantidad mínima de cuatro pesetas y que siendo simples jornaleros, que no eran acaparadores ni expendedores, la ley les eximía del pago de contribución de consumo y por lo tanto el municipio habia de hacer las concesiones necesarias para que no se les exigiese dicho impuesto. El señor Pomar, sobre este asunto propuso que se avistase una Comisión de los mencionados colonos y que se les expusiesen las quejas, pues así se hizo se avistó la dicha Comisión con el Alcalde y una vez conferenciado sobre el particular les dijo que presentasen una lista de los que no estaban comprendidos dentro la ley del pago y así se ha hecho y en nombre de los firmantes la presentó al Ayuntamiento para que pase á la Comisión respectiva.

Después de varios asuntos de poca monta se levantó la sesión.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

La Metalúrgica

Y "LA REDENCIÓN DEL TRABAJO,"

Estas dos colectividades de común acuerdo celebrarán junta general extraordinaria en su domicilio social, Plaza Mayor 16, el domingo 13, á las diez y media de la mañana, al objeto de dar conocimiento á sus asociados de los trabajos llevados á cabo para la implantación de la jornada de nueve horas.

Dada la importancia de dicha reunión de desear es que se vea sumamente concurrida.

Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance é instruirlos: así comprenderán cuál es su verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LASALLE.

Montepío de la Federación

DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

El Comité de esta Sociedad se reúne todos los jueves á las ocho de la noche.

Lo que se hace público para conocimiento de la clase obrera.

La hora se acerca

Si, trabajadores manacorenses, la hora está muy cerca para emprender el trabajo de cultivar y fecundar el campo para que la semilla que tenemos esparcida bajo las capas de la tierra nos dé sabrosa y abundante cosecha, el día de su cercana recolección, no olvidéis de que el tiempo no se hace esperar y la hora avanza; no despreciemos la oportunidad, empuñemos todos las herramientas y cada uno á sus puestos; demostremos las energías que estamos poseídos y aunque débiles nuestras fuerzas, no nos arredre el trabajo por penoso que sea y más cuando este debe ser un beneficio de la clase explotada.

Hura pues compañeros y dediquemos todos, nuestra actividad para conseguir la mayor suma de beneficios, de nuestra unión y constancia dependerá el resultado de lo que tanto apetecemos, levantaos erguidos y valerosos, que desaparezcan de vuestros semblantes las huellas del sufrimiento y las curvas de vuestro cuerpo producidas por la forma en que realizais el trabajo y las muchas horas de esclavitud en la jornada y valientes y decididos marchemos unidos los proletariados á la lucha electoral.

No tardará en venir el día en que los caciques, capitalistas y explotadores políticos de dos á cuatro se disputarán el poder, solicitando los votos de los trabajadores á cambio de prometer estando en el poder municipal hacer la felicidad del pueblo, pero también llega el momento de hacer recordar á todos los que de su esfuerzo muscular viven, que éstos que solicitan el sufragio del pueblo son sus más encarnizados enemigos, los que viven á expensas de nuestro trabajo, los que nos explotan y del producto de la explotación, amontonan capitales, que les sirve para encumbrarse y disfrutar de lo más rico que producimos, mantando al pobre é indefenso obrero de hambre y de miseria.

También llega el momento de hacer recordar á los miserables monárquicos turnantes en la administración municipal, que los obreros los tienen presentes en sus oraciones y recuerdan que en este pueblo hay un hospicio ó sea casa de beneficencia y que los que tienen la desgracia de estar asilados en dicho establecimiento son los pobres ancianos, que después de haber trabajado toda su vida y dado al capital todo el jugo que tenían, ha llegado el momento que ya no sirven por mercancía de carne de explotación y los han tirado al arroyo por ser materia inservible y estos pobres viejos é inútiles despedidos de las propiedades y haciendas, la sociedad burguesa de esta villa los ampara en el asilo; mas también tienen derecho de ser admitidos en este benéfico asilo las viudas, huérfanos y viejas, pero hemos de hacer recordar á los señores que pronto van á soli-

citar nuestros votos, que recordamos que día 15 de Junio del corriente año el Alcalde mandó que le trajesen una lista de todos los asilados en la casa de beneficencia y al cabo de pocos días de estar en su poder la lista echó á fuera todas las mujeres y niños, alegando que no había dinero para sostener con tanta opulencia á estos infelices y es verdad, hemos de tener en cuenta, (vaya si lo tenemos) que el presupuesto municipal no puede desrochar tanto dinero en sostener estos vagabundos, que se comen la mitad del presupuesto que bien se podría aplicar á aumentar más los fondos, de.... reserva, ó amortizar las deudas y primicias de la.... casa de la Villa.

Pero aparte de esto, tenemos en cuenta lo muy gravoso que ha de ser por el Municipio, cargar con el mochuelo de sostener tanta gente y más como la comida es buena se tragan mucho, porque no vayan á creer que se les da de comer cualquier cosa, se les dan habas, que si bien no son de la clase tan buena que comen el.... señor, al menos son de las más inferiores que comen los burros y guisadas con agua y sal son muy sabrosas y buenas con un pedazo de pan tan negro como la conciencia de un alcalde y cuatro higas secas, ya se pueden dar, por satisfechos y dar gracias á Dios y al.... Sr. Alcalde.

Por lo tanto si los trabajadores quieren ver más atendidas sus necesidades, bien administrados sus intereses y respetados sus derechos, han de tener por necesidad intervención en el Municipio, por medio de concejales propios de su clase, que dejan sentir su voz en defensa de la clase desheredada.

Pues preparemos el terreno para las próximas elecciones municipales, para que elijamos trabajadores que en defensa de los intereses del pueblo llevan una administración noble y honrada.

EL CORRESPONSAL

Manacor 8 Septiembre, 1903.

En La Vileta

En este punto ha quedado legalmente constituida una sociedad de obreros albañiles titulada «La Piqueta». Los compañeros designados para formar el Comité, son los que á continuación se expresan:

Presidente, Antonio Mir Torres; Vice-Presidente, Mateo Campoma Tomás; Secretario, Francisco Perelló; Vice-Secretario, Pedro Antonio Obrador; Tesorero, Antonio Mateo Palmer; Contador, Juan Terrasa Mulét; Revisor, Antonio Más Romaguera; Vocales, Antonio Ramón Camps, Antonio Bosch Ferrer, Francisco Calafell Bosch y José Juan Cañellas.

Dichos compañeros al tomar posesión de sus respectivos cargos envían un fra-

ternal saludo á todos los proletarios del Universo, que constantemente trabajan para la transformación del actual régimen privilegiador con el de la igualdad humana.

«La Defensora»

Esta Sociedad situada en la Plaza de Abastos, número 22, invita á los sargentos, cabos y soldados licenciados del Ejército y Armada, todos los domingos de once á una, con objeto de enterarles de asuntos importantes relacionados con la Ley de 10 de Julio de 1885 para la provisión de destinos civiles.

«La Revista Socialista»

Hemos recibido el número 17, correspondiente al 1.º de Septiembre, conteniendo el siguiente sumario:

Crónica, Emegeele.—El trabajo, función social, Pedro Dorado.—La justicia en la humanidad (continuación), Juan Jaurés.—Las últimas elecciones en Alemania, Augusto Bebel.—Notas para la historia del Cristianismo primitivo, Federico Engels.—Comentarios quiriúrgicos á la Ley de Accidentes del Trabajo, (continuación), A. San Martín.—Sencillos verdades socialistas, Pablo Lafargue.—Vida obrera.—Grabado.—La excursión obrera portuguesa en Vigo.

Se publica esta importante revista en Madrid, dos veces al mes.

El precio de suscripción en provincias es de 1'50 ptas. trimestre.

AVISO

El Comité de la Federación Nacional de obreros carpinteros y similares, ruega á todas cuantas Sociedades de trabajadores en madera haya constituidas en España se sirvan mandarnos las señas de su domicilio social, para remitirles una hoja-circular dando cuenta de la constitución del Comité Central y un ejemplar de los Estatutos porque se rige esta Federación.

La dirección á nombre del secretario primero.

Se ruega á todos los periódicos obreros la inserción de esta noticia.

Madrid, 17 de agosto de 1903.—El secretario 1.º, José Maeso.—V.º B.º—El Presidente, Bernardo López.